
兩地宜積極互補互助互動
唐英年籲用港優勢助人幣國際化 抓「十三五」機遇

唐英年昨日在全國政協十二屆四次會議第二次全體會議
上發言。他指出，今年是「十三五」規劃的開局之

年，是國家經濟進入新常態後第一個五年計劃，更是全面
建成小康社會的決勝階段，今年將要開展的工作十分關
鍵，有承先啟後的作用。他強調，香港應把握「十三五」
帶來的機遇，繼續為祖國發展作出貢獻。

港可配合祖國深化金融改革
他建議內地利用香港的金融優勢，協助人民幣國際化發

展。他指出，內地經濟正進行結構轉型，但全球經濟及金
融環境卻充滿變數，外圍環境風高浪急，而香港是一個規
範的國際金融中心，市場基礎穩健，人才經驗豐富，技術
發展成熟，可以配合祖國深化金融改革，全面發揮資本市

場的優勢，讓人民幣進一步國際化，推動人民幣成為可兌
換、可自由使用貨幣，鞏固人民幣計價交易和結算貨幣地
位，和國際儲備貨幣的功能。
唐英年又認為，內地可利用香港的金融平台，配合「一

帶一路」建設。他提到「一帶一路」建設需要龐大資金，
而香港一直是內地貿易、投資及金融的門戶，內地可以在
香港成立亞洲基礎設施投資銀行的財資中心，提供財資管
理服務，更可以利用香港金融服務業的優勢，為「一帶一
路」提供各項融資，讓亞投行獲得成本效益更高的服務，
並和參與企業建立更緊密聯繫。

港服務業人才助內地轉型
他並建議內地利用香港的服務業人才，促進內地的經濟

轉型發展。他指出，內地現時第三產業佔本地生產總值約
50%，有巨大發展空間，而「十三五」的五大發展理念，
正好與香港經濟四大支柱行業：金融業、貿易及物流業、
旅遊業和工商業支援及專業服務業互補，產生協同效應。
他說，「不論是利用CEPA，進一步打開兩地的『大

門』、『小門』及『玻璃門』，還是透過國家的自由貿易
區，促進兩地經濟發展，最重要是以務實、進取、具體的
方式合作，為祖國服務業提供人才、技術和經驗，推動兩
地協同向前。」
唐英年最後強調，「十三五」為內地與香港的發展創造

無限機遇，兩地應該積極深化互惠雙贏的合作關係。「為
迎接未來的挑戰，積極強化祖國與香港的『互補』、『互
助』和『互動』的『三互』關係，讓香港可以為國家在新
時期全面深化改革和全面進入小康社會作出貢獻！」
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發改委列席 聽港委員撐旅業
香港文匯報訊（記者 姚嘉華 兩會報道）國家
「十三五」規劃綱要中的港澳專章，並未提及支持
香港繼續發展旅遊業，引起社會憂慮。全國政協常
委陳永棋昨日表示，很多全國政協委員都已簽名聯
署提案，希望可在國家「十三五」規劃中，加入旅

遊業作為香港支柱行業，故昨日邀請了國家發改委
官員列席小組會議，聆聽港區全國政協委員意見，
並將意見歸納轉達中央。

冀「十三五」保留挺港旅業內容

據引述，有委員在發言時表示，雖然過去香港發
生了一些事情，但不等同「香港無路行」，又強調
香港仍是旅遊之都，旅遊業是香港的支柱行業，在
過去「十二五」規劃中也有寫到支持香港發展旅遊
業，故期望國家「十三五」規劃中仍可繼續保留。

唐英年三大建議
利用香港的金融優勢，協助人民幣國際化發展

■全球經濟及金融環境充滿變數，內地股票市場及離
岸人民幣匯價近期出現不尋常的波動。

■香港是一個規範的國際金融中心，市場基礎穩健，
人才經驗豐富，可配合內地深化金融改革，讓人民幣
進一步國際化。

利用香港的金融平台，配合「一帶一路」建設

■「一帶一路」需要龐大資金，香港一直是內地貿
易、投資及金融的門戶，內地可在香港成立亞投行的
財資中心，提供財資管理服務。

■內地更可利用香港金融服務業的優勢，為「一帶一
路」提供各項融資。

利用香港的服務業人才，促進內地經濟轉型發展

■內地現時第三產業佔本地生產總值約50%，仍然有
巨大的發展空間。

■香港可借機發揮優勢，不論是利用CEPA，還是透
過自貿區，為內地服務業提供人才、技術和經驗。

資料來源：唐英年 整理：記者 陳庭佳

■唐英年就
如何利用香
港優勢服務
國家「十三
五」規劃進
行了發言。

中通社

土沉香是華南地區特有而珍
貴的藥用植物，其樹脂可採集作
藥用，為國家重點保護野生植物
中的二級保護野生植物，同時也
是《瀕危野生動植物種國際貿易

公約》附錄二物種。
由於土沉香及其樹脂的價格近年不斷上升，引致大量
野生土沉香林木被砍伐損傷，香港近年也發生很多土沉
香遭人非法砍伐及盜取的案件。根據香港特區政府資
料，在2012年至2014年間，成為砍伐盜取受害對象的

土沉香樹共計507株，涉案人員170人。
據了解，在香港非法砍伐盜取土沉香並走私進入內

地，已經成為一門利潤可觀的黑市生意。事實上，一些
在港涉案被捕者就是來自內地一處沉香貿易集散地，而
該地也有人公然兜售所謂「港貨」土沉香。
根據《中華人民共和國野生植物保護條例》，採集國

家二級保護野生植物的，必須經採集地的縣級人民政府
野生植物行政主管部門簽署意見後，向省、自治區、直
轄市人民政府野生植物行政主管部門或者其授權的機構
申請採集證。出售、收購國家二級保護野生植物的，必

須經省、自治區、直轄市人民政府野生植物行政主管部
門或者其授權的機構批准。野生植物行政主管部門應當
對經營利用國家二級保護野生植物的活動進行監督檢
查。
《條例》又規定，進出口中國參加的國際公約所限

制進出口的野生植物的，必須經進出口者所在地的
省、自治區、直轄市人民政府野生植物行政主管部門
審核，報國務院野生植物行政主管部門批准，並取得
國家瀕危物種進出口管理機構核發的允許進出口證明
書或者標籤。

須加強珍貴樹種採集買賣管理
我們建議，在《條例》的基礎上，進一步加強對土

沉香及其他珍貴樹種的採集與買賣管理工作。應研究
建立一套國家重點保護野生植物的經營牌照制度，規
定進行種植、野生採集與買賣經營活動的機構與人員
必須領有牌照，並對違反牌照相關規定者作出處分甚
至除牌懲罰。同時研究建立貨源追溯制度，確保在市
場上售賣的重點保護野生植物及其衍生物來自合法源
頭。
同時，我們建議加強香港與內地執法部門的情報交

流，合作打擊土沉香的跨境非法砍伐及走私貿易活動。
最後，我們認為應在沉香貿易活動集中地區加強監管

市場管理工作，包括利用偽裝買家方式，以檢查售賣來
自香港或境外地區沉香的經營機構和人員有否取得合法
進口證明書或標籤。

兩地加強執法合作 保護土沉香
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香港文匯報訊（記者 鍾立）今年是「十三五」規
劃的開局之年，各省份、各行業都在積極配合政策
的落地實施。香港在「十三五」期間將會迎來哪些
機遇？全國政協委員、香港宏安集團有限公司主席、
香港廣西社團總會會長鄧清河在接受大公網兩會訪
談節目《星耀香江》訪問時指出，香港有得天獨厚
的地理位置，靠近廣西、廣東和東盟這幾個區域，
對於推動「一帶一路」可以發揮很大的作用。

「十三五」開局年 宜用港三優勢

鄧清河表示，今年是「十三五」開局之年，用好
香港的地理位置，用好香港的三個優勢，金融、物
流及貿易平台，是「十三五」規劃給香港的一個定
位。他認為，香港在物流方面可以發揮更大優勢，
如機場、碼頭、公路及港珠澳大橋全面開通之後，
香港是處在最中心的位置。
「但是也有部分人為了環保或者其他利益拉布，

導致機場第三跑道無法順利施工。如果不再建第三
跑道，我們的發展就會被深圳、廣州及其他地區追
趕上來了。」鄧清河不無憂慮地說。

在貿易方面，香港的最大優勢在於品牌管理、企
業管理、食品安全檢驗檢測，及法律、醫生及軟件
方面，他認為在這些方面，香港的軟實力可以在
「十三五」期間發揮作用。
鄧清河表示，香港的主體語言是英語，且香港

的金融平台當前依據英國法律，和紐約、倫敦兩
市並列為世界上僅有的三個使用英式法律的金融
平台之一，「香港在幫助國家在債券市場、人民
幣發行、人民幣離岸中心發展方面可以有更大作
為。」

鄧清河：港推「一帶一路」佔地利

香港文匯報訊（記者 文森）全國兩會正在北京舉
行，港澳事務繼續成為焦點。來自澳門的全國人大
常委賀一誠，昨日被問到中央紀律檢查委員會是否
已進駐澳門中聯辦時表示，中紀委在全國各個部門
都派人，不僅是派到某一個部門。這是一個制度，
中央各個部門，甚至全國人大常委會、辦公廳等中
紀委都有派人。

陳斯喜：李剛「小不適」缺席
就澳門中聯辦主任李剛連日缺席會議，澳門中聯

辦副主任陳斯喜昨日早上出席分組討論時解釋，李
剛有點不舒服，「小不適」，還在上班，醫生要求
他請假，但他病情不大嚴重，感謝大家的關心。

白志健憂港激進風蔓延澳
曾任澳門中聯辦主任的全國人大常委白志健則提

到，他擔心香港的激進風氣蔓延到澳門。多年來，
澳門社會和諧，有商有量，激進辦法不能解決問
題，反而會令社會混亂，大家都不願意看到。他又
說，青少年閱歷淺，很多時判斷不準確，需要社會
引導和幫助，澳門應該加強和重視青少年教育工
作。
被問及澳門前檢察長何超明早前被控涉貪，遭覊

押路環監獄，白志健表示，何超明在位15年，涉及
貪污案是辜負中央和澳門人民的信任，他對事件感
到失望，又強調貪腐行為在暗中進行，事前難以察
覺，澳門社會需要反思如何完善制度，包括加強規
管，又相信澳門特區政府和立法會會汲取這次事件
的教訓。
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■■賀一誠賀一誠 中新社中新社

■■陳斯喜陳斯喜（（右右））解答解答
記者提問記者提問。。 中新社中新社

■■全國政協十二屆四次會議第二次全全國政協十二屆四次會議第二次全
體會議在北京人民大會堂舉行體會議在北京人民大會堂舉行，，全國全國
政協香港委員合影留念政協香港委員合影留念。。 中通社中通社


